

# Editorial

## 77 años formando líderes del cambio para un mundo en transformación

El Programa de Trabajo Social, pregrado de la UPB con Acreditación de Alta Calidad del Ministerio de Educación Nacional, con resolución [MEN] No. 017186 del 24 de octubre de 2018, es referente para los procesos de enseñanza y formación en esta área del conocimiento en Colombia y, a su vez, lidera importantes intercambios académicos e investigativos en redes nacionales e internacionales. Su trayectoria académica, investigativa y de proyección social, ha avanzado en consonancia con los cambios sociales, políticos y educativos, lo que ha permitido su vigencia por más de siete décadas, acompañado procesos de transformación y desarrollo social de la región y el país, gracias a estudiantes, docentes, egresados y aliados, que han entregado sus conocimientos y capacidades en beneficio una sociedad más justa y equitativa.

Es así como el Programa ha liderado y acompañado procesos de ciudad, región y país desde la formulación, gestión y evaluación de políticas públicas y sociales; participación en programas para el desarrollo social y humano en escenarios públicos y privados; formación en liderazgos femeninos, juveniles, comunitarios, y rurales; aportes a la construcción de paz territorial desde la investigación, la formación de comunidades y la formulación y gestión de proyectos para la paz en diversos territorios; generación y gestión de organizaciones sociales y de base comunitaria, y construcción de modelos de intervención e innovación social.

El Programa permite la formación de profesionales que ofrecen innovaciones para transformar problemas sociales complejos de alcance local y global. Esto genera respuestas que van en línea con el propósito de mejorar las condiciones de vida de las personas, las familias, los grupos, las comunidades y las organizaciones, con propuestas innovadoras que les permitan desarrollarse en un proceso permanente de aprendizaje y de crecimiento en su desempeño en diversos campos. Profesionales que crean, gestionan, gerencian y lideran procesos sociales de alto impacto para el desarrollo individual y colectivo, con capacidad de construir sinergias, aportar a la generación de entornos de convivencia, incidir en escenarios de poder y toma de decisiones, así como ser constructores de paz territorial y líderes del cambio en la región y el país. En tal sentido, la formación en el Programa permite seguir aportando al empoderamiento y cualificación integral de líderes que con la más alta formación ética y profesional, que sean capaces de cambiar una historia marcada por la violencia, la exclusión social, el deterioro de los valores de la familia, el irrespeto por lo ecológico y la misma pobreza, por las bondades de una auténtica democracia y un desarrollo social y humano integral.

Si bien, el Programa centraliza su campus universitario en la ciudad de Medellín, cuenta con estudiantes provenientes de diversas regiones del país y promueve intercambios estudiantiles del orden nacional e internacional. En reconocimiento del Programa, este prioriza en la formación los procesos de investigación formativa y científica; en tal sentido, ofrece sus grupos y semilleros de investigación al trabajo colaborativo en pro de la generación de nuevo conocimiento, procesos de intervención y transferencia de conocimiento que han contribuido al desarrollo de la región y el país. Los grupos de investigación clasificados en Minciencias y sus investigadores, con alta producción académica, dedican sus esfuerzos para aportar a temas de alta pertinencia y relevancia para los procesos y dinámicas sociales contemporáneas, como: familia, desarrollo, cultura y construcción de paz, ciudadanía, territorio, justicia hídrica y ambiental, sostenibilidad, cultural política, entre otros.

Aunado a los aportes a la proyección social, se cuenta con el Centro de Familia UPB, fundado en 1989, como una Institución prestadora de Servicios de Salud con abordaje integral a la problemática familiar e individual, incluso propiciando el trabajo interdisciplinario conformado por psicólogos,

terapeutas familiares y trabajadores sociales, al servicio de la comunidad en general y con procesos de formación e investigación para profesionales de diversas áreas del conocimiento.

Desde el 2013, el Programa extiende sus fronteras y llega al departamento del Putumayo. Uno de los desafíos más valiosos en la última década ha sido acompañar la formación, como trabajadores sociales, a cientos de jóvenes, campesinos, indígenas y afrocolombianos de la región sur de Colombia, que aportan de manera comprometida a la construcción de sus territorios y del país, desde el cultivo de la vida, la defensa y el reconocimiento de sus comunidades, en una región marcada por el conflicto y con difícil acceso a la educación superior. Desde una perspectiva intercultural, dialógica y sinérgica, el Programa, en alianza con el Instituto Misionero de Antropología y el mismo territorio, ha posibilitado la coconstrucción de aprendizajes, de saberes que materializan acciones para el desarrollo territorial, la construcción de paz, la defensa de los pueblos indígenas y el cuidado del bioma amazónico.

Acompañar el sueño de jóvenes, campesinos, indígenas y afrocolombianos de esta región, de formarse profesionalmente, ha promovido la interculturalidad, fortalecido los múltiples liderazgos sociales e identidades culturales para incidir en su territorio, sus comunidades, transformar sus vidas, sus entornos privados y colectivos; al mismo tiempo, le ha aportado al Programa y a la Universidad nuevas perspectivas, ha movilizad o nuevos proyectos, confirmando que la educación y el trabajo social son apuestas insustituibles para un país distinto construido desde las regiones.

En tal sentido, el Programa aporta de manera significativa al análisis de la realidad regional y a la construcción de una visión compartida de territorio, desde una ruta que permita dar cuenta de las necesidades más sentidas y apremiantes de las comunidades; y asume el compromiso de promover las potencialidades y particularidades, desde la riqueza humana y social, sobrepasando las condiciones de vulneración. Desde el Programa se apoya a la formación de nuevas ciudadanías, desde una perspectiva civilista, ético-política que permita crear conciencia ciudadana para la toma de decisiones.

El Programa de Trabajo Social UPB ha sido incidente en la construcción de entornos de paz y desarrollo territorial en el país, desde los desafíos

asumidos en más de siete décadas y los espacios en los que ha aportado desde la formación, la investigación y la proyección social con la generación de iniciativas innovadoras para aportar a los cambios sociales y el bienestar individual y colectivo. Los cambios sociales, los procesos de coyuntura y las transformaciones en las diferentes dimensiones de lo social demarcan constantemente fortalezas clave en la comprensión y análisis de los contextos, para lo cual es preciso la formación de un pensamiento crítico y reflexivo, así como nuevas aplicaciones metodológicas para la intervención social de cara a los retos sociales contemporáneos.

Reconocemos, hoy más que nunca, una alta complejidad de las realidades y problemáticas del contexto, con cambios constantes y acelerados, en los cuales las estrategias de intervención y el ejercicio profesional demandan permanente revisión y actualización, en tal sentido, continuamos planteando diálogos necesarios para el ejercicio del trabajo social en un contexto plural y dinámico que demanda permanentemente procesos de innovación social.